
Урок – обобщение по теме
 «НЕ с разными частями речи»



Частицей    приставкой   частью корня
раздельно                                 слитно

Чем бывает не

1. (Не)удача, (не)покорный, (не)чего, (не) 
знает.
2. (не)приблизившись, (не)слышишь,  (не)
дотрога, (не)(у)кого.
3. никем (не)тронутым, (не)глубокий, но 
очень бурный, (не)по-товарищески, (не)
убраны.



НЕ ПИШЕТСЯ СЛИТНО НЕ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО

 1)Со словами любой части 
речи, если слово без не не  
употребляется.
 2)С существ., прилагат. и 
наречиями на  –о-,-е-, если их 
можно заменить словами, 
близкими по значению.
 3)С полными причастиями, не 
имеющими зависимых слов.
 4)С отрицат. и неопред. 
местоимениями (при отсутствии 
предлога) и наречиями. 

 1)Со словами любой части 
речи, если к слову есть или 
подразумевается 
противопоставление.
 2)С глаголами, деепричастиями 
и краткими причастиями.
 3)С полными причастиями, 
имеющими зависимые слова.
4)С отрицат. и неопред. 
местоимениями при наличии 
предлога.
 5)В составе частиц вовсе не, 
далеко не, отнюдь не 



Порядок применения правила

⚫ Определи, употребляется ли 
слово без не, нет ли в нем 
приставки недо-.

⚫ Вдумайся в предложение: если 
к слову с не есть или 
подразумевается 
противопоставление с 
союзом а, или имеется 
пояснительное слово с 
частицей ни, или обороты 
с вовсе не, далеко не, отнюдь 
не, пиши раздельно.

⚫ Если нет, определи к какой 
части речи относится слово 
с не и обратись к алгоритму.

⚫ (Не) домогание – слово без не не употребляется, 
пишу слитно.

⚫ (Не) веселый (взгляд) – слово 
без не употребляется, (не) веселый – это 
прилагательное. Нет противопоставления, нет 
слов далеко не, отнюдь не, вовсе не, нет слов с 
ни. Можно заменить синонимом грустный, 
поэтому пишем слитно.

⚫ (Не) выучен (урок) – слово без не употребляется 
(не) выучен, каков? – это причастие, стоит в 
краткой форме, поэтому пишем раздельно.

⚫ Совершенно (не) продуманное – слово 
без не употребляется, является полным 
причастием, имеет зависимое слово 
«совершенно», усиливающее степень качества, 
поэтому пишем слитно.

⚫ (Не) достает (денег) – слово с недо, оно имеет 
значение «ниже нормы, мало чего-то», поэтому 
слово с приставкой недо- пишем слитно.

⚫ (Не) излечимая (болезнь) – слово на –мый, не 
имеет пояснительного слова в творительном 
падеже или слова с ни, противопоставления, 
слов вовсе не и т.д. Пишем слитно.



* (Не) знаю большего удовольствия, чем идти по (не)знакомым 
дорогам к какому-нибудь лесному озеру. 

* Вот откуда-то доносится тревожный крик (не)уснувшей птицы 
или раздается  звук, похожий на чей-то голос.

* Хорошо по жизни пронести счастье, (не) затронутое пулей, 
верность, (не) забытую в пути. 

* Книга - это могучее оружие. Умная и вдохновенная книга (не)
редко решает судьбу человека (В. Сухомлинский).

* (Не)вежду  лекарствами не вылечишь.
* Куплен (не)дорогой, но красивый материал.
* Повесть написана вовсе (не)известным молодым писателем. 

Зрительный выборочный диктант (выписать 
словосочетания, объяснить написание)



⚫Вдохновенный - возвышенный, 
выражающий подъем творческих сил.

⚫Невежда- человек, который мало знает, 
необразованный.

⚫Невежа – грубый, невоспитанный человек.

Справка



1 вариант.

  (Н…)ожиданно послышалось (н…)громкое пение. Где-то (н…)близко 
пела женщина. Егорушка оглядывался и (н…)понимал, откуда эта 
странная песня. Ему стало казаться, что это пела трава. В своей 
песне она искренно убеждала кого-то, что она (н…)в чем (н…)
виновата, что солнце выжгло ее понапрасну; она уверяла, что ей 
страстно хочется жить, что она еще молода и была бы красивой, 
если бы (н…)зной и (н…)засуха: вины (н…)было, но она все-таки 
просила у кого-то прощения и клялась, что ей (н…)выносимо 
больно, грустно и жалко себя.( По А. Чехову.) 

2 вариант.

  Не..порученное никому дело, не.. тронется с места, не.. вспахано, не..
прекращающийся всю ночь, не..засеянное поле не зеленеет, не..
забываемое впечатление, не..сказанное слово, не..вали не..
испытанного в деле,  не..хоженые тропы, ни.. в.. чем не.. замешан, 
ни..кто не.. знает, ни..чего не.. помня, не..сжатая рожь

    3 вариант.

 Далеко не умен, не засохшие цветы, а живой, невеселый, 
неразумность, недомогать, некошеный, никем не замеченный, 
незамерзающий, не обращаясь, не знаю, не закончен, не с кем.



Выполни тест

1. Частица НЕ пишется раздельно со словом
еще (не) сеянный овес
(не) хватало таланта
абсолютно (не) умный
(не)(к) чему придраться
(не) уклюжий
2. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
совершенно (не) броский, (не) дополучить
ничуть (не) боязно, (не) родной, а приемный сын
(не) бытие, никем (не) ожидаемые проблемы
(не) обученный мастером, (не) боясь
решил (не) правильно, (не) весомый
3. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
отнюдь (не) очевидный, никем (не) почитаемый
(не) досыпать, (не) внимание
(не) догадливый, (не) веря
думал (не) безосновательно, очень (не) устойчивый
(не) доверчивый, а настороженный; (не) уловимое обаяние



4. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
(не) доверие, слишком (не) терпеливый
(не) доброжелательный, (не) терпящий возражений
(не) простой, но решаемый вопрос; (не) повторимый трюк
(не) достать до ветки, сказал (не) решительно
(не) уставая, отнюдь (не) актуально
5. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
совершенно (не) обычный, бросил (не) далеко
(не) доедание, (не) прогнозируемые препятствия
(не) хотелось думать, (не) выразительный
никем (не) званный гость, (не) разогревшись
отнюдь (не) дружеский, (не) агрессивный, а терпимый
6. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
(не) достичь, (не) принятый в обществе
(не) пренебрегая, совершенно (не) важный
(не) броский, а скромный; шел (не) торопливо
(не) покоренная вершина, (не) видаль
(не) густой, ничуть (не) больно



7. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
еще (не) рассвело, (не) рассчитанный на всех
(не) поняв, (не) давний
(не) главный, а второстепенный; нисколько (не) интересно
посмотрел (не) винно, (не) учтенный доход
очень (не) добросовестный, (не) довольство
8. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
(не) рассмотрев, (не) хватало терпения
(не) созревший до холодов; (не) громкий, но выразительный
(не) доделки, (не) просроченный товар
поступил (не) честно, ничуть (не) страшно
абсолютно (не) образованный, (не) далекий
9. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
далеко (не) образцовый, это (не) происходило
(не) везение, весьма (не) острожный
(не) взятый на время, (не) двусмысленный
(не) предвзятый, (не) получив
мыслит (не) конкретно; (не) умный, но практичный
10. Частица НЕ пишется раздельно со всеми словами в ряду
(не) красив, но притягательный; вовсе (не) дорогой
(не) доверять, (не) проходимое болото
(не) видимый глазом, (не) победив
(не) дальновидный, действовал (не) безопасно
почти (не) весомый, это (не) вопрос




